

## COLUMNAS DE 20 DE AGOSTO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

Se recompensa la ineficiencia

Del inmerecido mayor poder que se le otorgó al subsecretario Hugo López-Gatell regalándole 13 dependencias, sobresalta que se incluya a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, la Cofepris, órgano descentralizado y estratégico del gobierno, vinculado a la Secretaría federal de Salud.

El presidente López Obrador tuvo la oportunidad de repensarlo y no degradarla, ya que perderá su autonomía técnica, operativa y administrativa.

Al subsecretario que con desvergonzada cachaza viene afirmando (desde finales de abril) que la curva de la pandemia “se está aplanando”, el mismo que cuando van casi 60 mil muertos por covid-19 sigue pateando contra la conveniencia del uso del cubrebocas y que cambió la bata de médico por la chaqueta de político, también se le han confiado otras áreas altamente sensibles: la Comisión Nacional contra las Adicciones, los centros para la Prevención y el Control del VIH/sida y la Salud de la Infancia, según el acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación y que entró en vigor ayer.

Creada por el Congreso en 2001 con base en una brillante iniciativa del eminente doctor Julio Frenk (hoy presidente –rector– de la Universidad de Miami), a la Cofepris le llevó más de diez años consolidarse y lograr, en 2012, la certificación de la Organización Panamericana de la Salud como *Agencia Reguladora de Referencia para Medicamentos* (lo hacía ya con Brasil, Argentina, Colombia y Cuba), y en 2014 la de la Organización Mundial de la Salud, lo cual puso a México entre las 20 naciones que gozan de tales distinciones y de la confiabilidad del mundo.

Las funciones de la Comisión humillada son tan importantes como que de ella depende que no causen daño los alimentos y medicinas que consume la totalidad de la población. Su facultad sanitaria es tan amplia que puede, sin orden judicial, clausurar laboratorios, restaurantes, plantas de comestibles, bares, rastros y cualquier otro tipo de instalaciones donde se amenace la salud pública.

Además del peligro que corre la Cofepris de que las organizaciones Mundial y Panamericana de Salud le retiren sus certificaciones por verla reducida a una oficina burocrática, es evidente que su subordinación a López-Gatell entraña un descarado conflicto de interés: es la subsecretaría del *doctor veleta* la que compra gran parte de productos para el sistema público de salud, y es la Cofepris quien los regula. ¿Qué necesidad de crear un problemón pervertiendo la concepción y diseño original de la Comisión?

Insensata, la anexión entraña una insalvable paradoja: el Presidente designa tanto al subsecretario como al comisionado. Las jerarquías de éstos son paralelas, pero López-Gatell “supervisará” a quien, de facto, será uno más de sus ya muchos achichincles.

Lo sano era que se mantuviera la distancia y que subsecretaría y Cofepris continuaran siendo contrapeso entre ellas.

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

El domador en la jaula

*La historia no la escriben  
los que no hacen nada*  
Florestán

Si estuviéramos en los setentas, Andrés Manuel López Obrador hubiera inaugurado la reunión de ayer en San Luis Potosí diciendo: *La República está reunida*, como durante cinco años lo hizo José López Portillo.

Dicho esto, debo apuntar que este encuentro es el más importante de los que ha convocado López Obrador con el peso de que en aquellos tiempos todo era PRI y hoy casi todo es Morena, de no ser por la resistencia de una decena de gobernadores de oposición panista a los que aflojaron en la víspera con un video.

El presidente tuvo la inteligencia política de llamarlos para una primera reunión con el gabinete, como para que hicieran catarsis y no llevaran el pico del enfrentamiento a la sesión principal.

De esa preliminar se conoció la denuncia del gobernador panista de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, quien dijo que *el gobierno pide trato de Estado y luego da una bofetada con marca partidista*.

Antes, en la mañanera en Querétaro, el gobernador, también panista, Francisco Domínguez, ante el Presidente fijó su posición por la difusión del video en el que su hasta el lunes secretario privado, Guillermo Gutiérrez Badillo, aparecía a lado de Rafael Caraveo recibiendo 3 millones de pesos en efectivo cuando su jefe era senador por aquella entidad, en 2014.

Ya en San Luis Potosí los gobernadores, que ya habían soltado, denunciaron contradicciones y carencias en la crisis por el covid-19, hablaron de las participaciones, del nuevo pacto fiscal.

Ya conoceremos los detalles del encuentro, pero para López Obrador fue una victoria política, el domador en la jaula, al sentar a todos los gobernadores cuando estamos a 17 días del inicio del periodo electoral y la polarización está en su máximo.

Por eso digo que fue un *deja vu*: *La República está reunida*, recordé.

#### RETALES

1. RECLAMO. Alfonso Romo hizo una crítica del gobierno de la 4T ante los industriales de Transformación de Nuevo León. Dijo que *si su mística de motivar la creatividad y la innovación existiera en el gabinete, México sería otro*. Y eso que hablaba con la representación presidencial;
2. INVESTIGUEN. Duro y directo como siempre, el senador Germán Martínez rechazó haber dado un solo contrato de los 56 que el IMSS dio a la empresa de Rafael Caraveo, un protagonista del video de los millones de pesos, sobre todo en Campeche. *Que me cite la Fiscalía*, me dijo. *Y que me informe el destino de la denuncia que presenté por la escasez de medicinas, que es un delito que se llama ejercicio ilícito del servicio público*; y
3. ¿HUMANOS? Rosario Piedra designó como jefe de prensa de la CNDH a Arturo Tapia Lugo, quien el 24 de septiembre golpeó a una trabajadora del Tren Ligerero y le gritó: *Seguro no tienes ni la prepa. Eres una puta al mejor postor*. Digo, hablando de derechos humanos.

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

que entre las revelaciones que arrojó la declaración de Emilio Lozoya en su denuncia ante la FGR está que el ex presidente Enrique Peña Nieto se mandó construir con la firma Higa una casa de retiro en Estado de México con un museo para exhibir imágenes, galardones y reconocimientos de su paso por el Ejecutivo. Otro pasaje del documento refiere que en una gira por Veracruz, el entonces gobernador, Javier Duarte, le entregó una carpeta con una foto y unas llaves: la instantánea era de un Ferrari que perteneció al ex presidente Adolfo López Mateos y las llaves eran del vehículo, que al final fue depositado en una bodega.

Que entre las primeras reacciones el ex mandatario Felipe Calderón se dijo "linchado", el ex candidato Ricardo Anaya anunció que hoy presentará denuncia y el también ex aspirante a la Presidencia José Antonio Meade se declaró "localizable" para lo que proceda. A ver. Que la SEP a cargo de Esteban Moctezuma y la Conago firmaron un acuerdo para evitar la deserción escolar y el rezago educativo, pero lo que más urgía al gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, quien propuso el documento, era que quedara signado el compromiso que no se faltará al cumplimiento de los derechos laborales de los docentes. Ese estado, hay que recordar, es uno de los más asolados por la CNTE con marchas y exigencias.

Que Redes Sociales Progresistas han endurecido la mano con miras a ser partido la próxima semana y el consejo directivo que encabeza Fernando González destituyó al coordinador en Tabasco, Hernán Domingo, por "violar el código de ética y apartarse de los principios de pluralidad, inclusión y respeto que exige la organización".

Universal: Serpientes y Escaleras / [San Luis: para unos "d ec ep cio n ant e", para otros "exito s a"](#) / Salvador García Soto (p.8)

Universal: En la Mira / [Al menos a René Bejarano lo perdonaron](#) / Luis Cárdenas (p.2)

Excélsior: [Analogías y Aprendizajes](#) / Juan José Rodríguez Prats (p.14)

Financiero: La Feria / [AMLO: No es tontería, es lucha por controlar](#) / Salvador Camarena (PP-35)

Universal: Política Zoom / [La reunión de la Conago: sin choques ni aspavientos](#) / Ricardo Raphael (p.2)

Universal: En Tercera Persona / [En Sonora, la militarización de AMLO ya fracasó](#) / Héctor de Mauleón (p.7)

Universal: Serpientes y Escaleras / [San Luis: para unos "d ec ep cio n ant e", para otros "exito s a"](#) / Salvador García Soto

Universal: Historias de Reportero / [Expediente Lozoya: la demanda contra Salinas de Gortari](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal: En la Mira / [Al menos a René Bejarano lo perdonaron](#) / Luis Cárdenas (p.2)

Milenio: Duda Razonable / [Alito \(el del PRI\) cuenta un chiste](#) / Carlos Puig (p.2)

Financiero: Estrictamente Personal / [Millones para la campaña de Peña](#) / Raymundo Riva Palacio (p.31)

Milenio: Día con Día / [Sobre el tamaño de la pandemia](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior: Juegos de Poder / [Vergonzosa reacción frente al coronavirus](#) / Leo Zuckermann (p.13)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Ruta de transformación del Edomex es con MORENA: Juan Hugo de la Rosa*
- *Coinciden Juan Hugo y Javier Salinas en que el proceso de transformación del país no sería por decreto*
- *Unificarán fuerzas progresistas hacia comicios del 2021 y 2023*
- *Reconocen a trabajadores de Tlalnepantla que estuvieron en primera línea de batalla por Covid-19*
- *Se sumó Miguel Sámano a análisis de designación del contralor del TJA*
- *Reafirma Anuar Azar importancia de establecer el Ingreso Básico Solidario*

Diversos partidos esperan la definición de grupos políticos que podrían aportar un número importante de votos, tanto en las elecciones locales del 2021 como en la contienda por la Gubernatura del 2023; al respecto, Juan Hugo de la Rosa García, alcalde de Nezahualcóyotl y Javier Salinas Narváez, diputado federal, apuestan por la unificación de todas las fuerzas progresistas del estado de México en torno al proyecto de transformación que representa el lopezobradorismo.

En conversación virtual, Juan Hugo de la Rosa, quien encabeza al grupo político “Unidos para un Mejor País”, dejó en claro que han dialogado con diferentes institutos, pero no contemplan un esquema de participación electoral al lado de Acción Nacional (PAN) en los siguientes comicios, están definidos en seguir la ruta de las fuerzas progresistas.

Tanto de la Rosa como Javier Salinas, fueron personajes claves en el Partido de la Revolución Democrática (PRD), donde estaban identificados en corrientes alternas, el primero dentro de “Alternativa Democrática Nacional” (ADN), el segundo como cabeza de “Nueva Izquierda”, desde hace varias semanas se les observa compartiendo afinidades en el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA)

Juan Hugo de la Rosa, quien ganó la Presidencia Municipal de Nezahualcóyotl empujado por la coalición PAN-PRD-MC, recordó su militancia de 30 años en el partido del sol azteca, del que salió cuando dejó de coincidir con diversas decisiones, pese a que -dijo- luchó al interior con la finalidad de que estas mejoraran.

“Por ello buscamos una alternativa con mucha gente que tiene ideas de carácter progresista, que

siempre ha estado en la lucha social, buscando el bienestar de la gente, cómo atender los problemas, esto es lo que nos llevó a coincidir con compañeros del estado y de otras entidades, con quienes conformamos Unidos para un Mejor País, del que se busca registro como agrupación política nacional por parte del INE”, recordó.

Sostuvo que aun cuando no está integrado a MORENA sí cree que hay un proceso de transformación en el país que no se puede dar por decreto, sino que más bien requiere consolidarse a partir de un trabajo concreto, que no es rápido y que tampoco está únicamente en las manos del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

En este sentido, explicó que con diferentes liderazgos se busca empujar un cambio importante en el estado de México, donde nunca ha habido alternancia en la Gubernatura, toda vez que la titularidad ha estado a cargo de un solo partido político, lo que generó un estancamiento y rezagos en muchos aspectos de la vida cotidiana de la gente.

Un objetivo similar dijo compartir Javier Salinas, quien reveló que tras aceptar una invitación en la LXIV Legislatura Federal para integrarse a la bancada de MORENA, en virtud de que llegó por la vía del PRD, decidió no irse en bloque, llevándose a personajes con quienes integraba una corriente o grupo dentro del perredismo mexicano, ya que cada uno de esos liderazgos tiene su propia afinidad.

Sin embargo afirmó que dichos personajes están valorando cómo participarán en los comicios próximos, ya que observan la posibilidad de que MORENA gane la Gubernatura, pero para ello se necesitará la alianza de diferentes grupos o coaliciones de fuerzas progresistas.

“MORENA requiere abrirse a liderazgos importantes, su aportación es fundamental para ganar el estado, no se trata de poner a los amigos, sino a los mejores porque el estado de México requiere una profunda transformación, se ha venido gobernando como una monarquía, donde el poder se hereda, del abuelo, al hijo y luego al nieto”, expresó.

Juan Hugo de la Rosa reconoció que el PAN trae otra ruta en este sentido, pero lo que viene encabezando no coincide con ello, por lo que se buscarán espacios de participación para hombres y mujeres que integran “Unidos para un Mejor País” a través de partidos progresistas en 2021.

De acuerdo con Javier Salinas, MORENA requiere fortalecerse con liderazgos como Juan Hugo de la Rosa, además aclaró que en el movimiento que llevó a López Obrador a la Presidencia de la República, no se están llevando las cosas de la misma forma que en el PRD, como acusan diversos críticos.

“En MORENA no hay sectas, se trabaja, hay equipos de trabajo.... Hay una andanada de descalificaciones por parte de la oposición porque es lo único que pueden hacer, no saben hacer otra cosa, hay muchas necesidades pero se está haciendo un esfuerzo importante, tenemos un presidente honesto que quiere a su pueblo....”

MORENA es distinto al PRD, hay equipos de trabajo, hay afinidad a algún dirigente como el GAP, tenemos claro que la gobernabilidad del movimiento no es fácil por la cantidad de sus integrantes y la pluralidad en la manera de hacer política... se requiere un espacio de diálogo, de inclusiones para que todos participen”, opinó.

La conversación completa se puede ver en el siguiente

link: <https://www.facebook.com/CallejonInformativo/videos/338827183940130/>

### **Atajos**

**Por la izquierda:** El presidente Municipal de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, entregó reconocimientos a servidores públicos que estuvieron en la primera línea de atención durante la emergencia sanitaria por COVID-19, al sector empresarial y ciudadanía que brindaron apoyo para enfrentar la pandemia, lo anterior en el marco del “Día Mundial de la Asistencia Humanitaria”.

Durante el evento, realizado con las medidas de sanidad necesarias para evitar contagios, Raciél Pérez destacó el trabajo de los servidores públicos del municipio que estuvieron en la primera línea para combatir la emergencia sanitaria, “ha sido una labor difícil, dolorosa, no sólo en el ámbito de la salud, sino también en materia económica, muchos negocios cerraron, se incrementaron los índices de la violencia intrafamiliar”.

Reconoció a los servidores públicos caídos en el cumplimiento de su deber durante la emergencia.

**Por el centro:** El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI en la LX Legislatura, Miguel Sámano Peralta, se sumó a la reunión de trabajo de Comisiones Unidas, donde se abordaron dos iniciativas, como la designación del Titular del Órgano Interno de Control del Tribunal de Justicia de Administrativa.

Precisamente en este asunto, la bancada priista a través de Lorena Marín propusieron que, para fortalecer el dictamen, ese armonizaran las facultades del titular del Órgano Interno de Control con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública y establecer como edad mínima 30 años para ocupar el cargo.

**Por la derecha:** A través de una Editorial publicada en el periódico “El Herald”; Anuar Azar Figueroa, el coordinador de los diputados locales del PAN, insistió en la relevancia de la iniciativa de modificación a la Ley de Desarrollo Social del Estado de México, con el objetivo de crear el Ingreso Básico Solidario que permitirá apoyar económicamente a los trabajadores formales e informales que perdieron su empleo durante la pandemia de COVID-19.

Contempla un apoyo económico hasta por tres meses, con una cantidad equivalente a 32 días de salario mínimo general vigente en la capital del Estado de México, es decir, de tres mil novecientos cuarenta y tres pesos.

De acuerdo con Anuar Azar, el apoyo destinado a los trabajadores mexicanos, tanto formales e informales, que perdieron su empleo a consecuencia de la pandemia, se pueden tomar de los ocho mil 85.9 millones de pesos del superávit generado en el Ejercicio Fiscal 2019, según lo reportado en la Cuenta Pública del mismo año.

**Fusión**

Mediante la fusión de dos iniciativas, una de Morena y la otra del PAN, la 60 Legislatura del estado de México aprobó penas hasta de dos años de cárcel a quienes agredan a personal del sector salud, que como hemos visto en estos meses, ha tenido que sufrir agresiones, a pesar de que han estado en la primera fila para atender y proteger a la gente contagiada por COVID-19. La diputada **Berenice Medrano** de Morena y los diputados panistas **Anuar Azar Figueroa José Antonio García García y Javier González Zepeda**, lograron conjuntar esta iniciativa, aunque queda pendiente lo propuesto por el panista **Anuar Azar**, en el sentido de que se otorguen estímulos económicos extras a este sector. La diputada **Berenice Medrano**, presidenta de la Comisión Legislativa de Salud, Asistencia y Bienestar Social, explicó que se trata de garantizar los derechos humanos y la integridad física de quienes han estado en la primera línea del combate contra el coronavirus, para que puedan salir sin miedo a las calles y se les respete... El presidente municipal de Cuautitlán Izcalli, **Ricardo Núñez Ayala**, negó que haya algún juicio para destituir a los integrantes del cabildo como se ha publicado en algunos medios, por un tema relacionado con el extraterrestre clandestino de basura en San José Huilango... El Cabildo de Metepec aprobó revocar el acuerdo mediante el cual el parque "La Pila" sería ocupado como cuartel de la Guardia Nacional, lo que provocó la toma de este espacio por un grupo de personas (algunas identificadas con el PRI) que se negaba a este proyecto. La Guardia Nacional opera ya en este municipio desde hace algún tiempo, con 90 elementos que trabajan coordinadamente con la policía municipal en la seguridad y protección de los habitantes de Metepec. La alcaldesa **Gabriela Gamboa** destacó que después de haber platicado de manera franca, abierta y directa con las y los vecinos de las colonias Andrés Molina Enríquez y San José la Pila, se cumple con lo acordado y se presentó la iniciativa para revocar el comodato.

**COLUMNA SE COMENTA**  
**DIARIO MILENIO**

QUE en la moda de la propuesta de "mochar" al municipio de Ecatepec, ahora se subieron al tren integrantes de una "Coalición Ciudadana". Señalan que, antes que dividir al municipio, debe haber una redistribución de los recursos públicos que se destinan a la atención de la problemática social, así como la generación de políticas públicas que atiendan los graves rezagos sociales. Hasta ahí iban bien, hasta que mencionaron la necesidad de una consulta popular al respecto, misma que puede ser un arma política de doble filo.

Que privó la cordura en el Congreso, y finalmente las comisiones legislativas de Procuración de Justicia y la de Salud de la Legislatura mexiquense, aprobaron tipificar las lesiones al personal médico durante contingencias sanitarias, con penas máximas de dos años de prisión. Algunos "entusiastas", queriendo colgarse una medalla, proponían castigos equivalentes al que se aplica por homicidio, y alguien les recordó que es de primer semestre de la carrera de Derecho la proporcionalidad de las penas.

Que también se vieron prudentes y sensibles en el ayuntamiento de Metepec, que encabeza Gabriela Gamboa, y finalmente se confirmó que la base de la Guardia Nacional no será instalada en el parque de La Pila, tras un acuerdo del cuerpo edilicio que llevó a la revocación de la donación en comodato a la Secretaría de la Defensa Nacional para la edificación de un cuartel. Viene la operación cicatriz tras el episodio y a seguir trabajando con la ciudadanía para la seguridad del municipio.

Que Zulema Martínez va un año más como presidenta del Instituto de Transparencia del Estado de México. Sus compañeros la reeligieron en el cargo y se espera siga dando buenos resultados. Aunque tuvo uno que otro fan para ese puesto, la comisionada Eva Abaid Yapur no resultaba elegible porque ya terminó el plazo para el cual fue designada. En realidad solo sigue en espera que la Legislatura nombre a su relevo para irse a otra encomienda, pero mientras tanto tiene que lidiar con la indefinición de los diputados que ni la convocatoria para tal fin han emitido. [https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-comenta-estado-de-mexico/se-comenta\\_746](https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-comenta-estado-de-mexico/se-comenta_746)

